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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Александр Торшин: необходимо тщательно изучить 

опыт земств и использовать его в развитии местного 

самоуправления в РФ 

Необходимо тщательно изучить опыт земств и использо-

вать его в развитии местного самоуправления в РФ, зая-

вил первый заместитель Председателя Совета Федерации 

А.Торшин. Он выступил на международной научно-

практической конференции «Земские учреждения и мест-

ное самоуправление. История и современность» к 150-

летию учреждения земств в России. По словам сенатора, 

мероприятие наглядно показало достижения земств в об-

ласти медицины и образования, благотворительности, в 

обеспечении народа продовольствием, в деле развития 

статистики, которая на тот момент считалась лучшей в 

мире по точности и ценности собранной информации. 

«Все это требует глубокого научного анализа правовых, 

социальных, экономических основ деятельности земских 

учреждений, соотнесения принципов их деятельности с 

работой современных органов муниципальной власти», — 

подчеркнул парламентарий. По его словам, за небольшое 

по историческим меркам время земства многое сделали 

для процветания российской глубинки, привнесли серьез-

ные новации в управление страной и стали, по сути, исто-

ком формирования гражданской инициативы в России. 

Законодатель указал, что участники конференции приве-

ли интересные научные факты, характеризующие истори-

ческий процесс развития земств, которые будут полезны в 

работе по дальнейшему совершенствованию местного 

самоуправления. «Хочу отметить активное участие в ра-

боте конференции студентов и аспирантов. Именно от 

нашей прогрессивной молодежи, которая фактически яв-

ляется локомотивом научной жизни страны, во многом 

будет зависеть успех предстоящих преобразований в сис-

теме государственного и муниципального управления», 

— сказал А.Торшин. Как считает парламентарий, местное 

самоуправление как первичный уровень системы управ-

ления, является олицетворением политической власти в 

стране. «По работе муниципальных органов люди судят 

об эффективности всего государственного аппарата. 

Именно МСУ представляет собой реальный канал, кото-

рый позволяет обеспечить обратную связь между населе-

нием и государством, выступая одновременно мощным 

катализатором формирования гражданского общества». 

«Мы кровно заинтересованы в том, чтобы местное само-

управление — основа российской государственности — 

развивалась и укреплялась. А это возможно, если мы бу-

дем помнить об отечественных демократических тради-

циях, которые представляют собой сегодня богатый мате-

риал для исследования и поиска путей дальнейшего раз-

вития МСУ», — подчеркнул первый вице-спикер Совета 

Федерации. Он полагает, что состоявшаяся конференция 

внесет значительную лепту в проведение очередного 

масштабного этапа муниципальной реформы, позволит 

подготовить правовую почву для грядущих преобразова-

ний в сфере муниципального управления, выработать 

конкретные инструменты и механизмы по формированию 

концепции муниципальной политики на ближайшее бу-

дущее. 

— Степан Киричук: органы МСУ в перспективе должны 

обрести финансовую самостоятельность 

В результате реформирования местного самоуправления 

необходимо финансово обеспечить полномочия муници-

палитетов, которые в перспективе должны стать не только 

самостоятельными, но и самодостаточными. Такое мне-

ние высказал председатель Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера С.Киричук. Он 

выступил на заседании Совета по вопросам местного са-

моуправления при Председателе Совета Федерации на 

тему «О перспективных направлениях совершенствова-

ния законодательства о местном самоуправлении», про-

шедшем в рамках Международной научно-практической 

конференции «Земские учреждения и местное самоуправ-

ление. История и современность» к 150-летию учрежде-

ния земств в России. Законодатель проинформировал, что 

вместе с группой депутатов Государственной Думы он 

ранее внес в нижнюю палату проект закона, направленно-

го на решение ряда задач в части совершенствования ме-

стного самоуправления (МСУ). Документом, в частности, 

предлагается распространить двухуровневую модель ор-

ганизации МСУ на крупные городские округа и ввести 

два новых вида муниципальных образований: городской 

округ с внутригородским делением и внутригородской 

район. «Представительный орган городского округа с 

внутригородским делением предлагается формировать из 

состава представительных органов внутригородских рай-

онов, а глава городского округа с внутригородским деле-

нием избирается представительным органом муници-

пального образования из его состава и исполняет полно-

мочия председателя», — пояснил парламентарий. По его 

словам, для усиления позиций городских и сельских по-

селений в деятельности муниципальных районов, повы-

шения межмуниципального сотрудничества предлагается 

установить единый способ формирования представитель-

ных органов муниципальных районов – из глав поселе-

ний, входящих в состав муниципального района, и из де-

путатов представительных органов этих поселений, изби-

раемых ими из своего состава. Главу муниципального 

района, который будет исполнять полномочия председа-

теля представительного органа муниципального образо-

вания, предлагается избирать из состава этого органа. А 

глава местной администрации будет назначаться по кон-

тракту по результатам конкурса», — указал С.Киричук. В 

сельских поселениях, добавил он, предусматривается 

возможность осуществления полномочий главы местной 

администрации главой муниципального образования. 

«Предполагается, что содержащиеся в проекте закона по-

ложения, будут способствовать решению задачи регио-

нального приближения органов местного самоуправления 

к населению, особенно в крупных городах. При этом наи-

более оптимальная форма организации и деятельности 

органов местного самоуправления в городах продолжает 

обсуждаться. Все предложения обобщаются нашим Ко-

митетом совместно с другими комитетами Совета Феде-

рации. Закон приближает органы МСУ к населению», — 

заключил С.Кирирчук. Он также призвал с осторожно-

стью относиться к процессу укрупнения муниципалите-

тов, особенно сельских поселений. Важно сохранить ор-

ганы МСУ на селе, подчеркнул парламентарий. «Практи-

ка показывает, что с уходом из сел в результате укрупне-

ния муниципальных образований органов местного само-
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управления, способных решать насущные проблемы ме-

стных жителей, уходят следом и сами люди. Однако при 

этом муниципалитеты должны сохранять свою работо-

способность, у них должна быть возможность действи-

тельно решать местные вопросы». Сенатор отметил, что 

совершенствование местного самоуправления неизбежно 

предполагает продолжение работы по разграничению 

полномочий между уровнями публичной власти. «В на-

шем законопроекте предлагается уточнить перечень во-

просов местного значения, определив его отдельно для 

городских и сельских поселений, у которых этот перечень 

более ограничен в силу особенностей обеспечения жите-

лей села». 

— Аркадий Чернецкий: закон о местном самоуправлении 

бесполезный с точки зрения достижения результата, о 

котором говорил президент 

Член Совета Федерации от Свердловской области 

А.Чернецкий рассказал о том, почему реформа местного 

самоуправления не принесет нужных результатов. Нашу-

мевший закон о местном самоуправлении уже прошел 

первое чтение. А.Чернецкий поделился своими мыслями. 

«Я думаю, что вот то, что появилось сегодня в первом 

чтении, – это все-таки еще не окончательный вариант. 

Тем более что тот документ, который в 1 чтении принят, 

настолько невразумительный и не дает ответа на большое 

количество вопросов, возникающих у любого мало-

мальски грамотного человека, что он просто объективно 

нуждается в очень серьезной доработке. Мое личное от-

ношение к этому вопросу – закон бесполезный с точки 

зрения достижения результата, о котором говорил прези-

дент РФ о приближении органов местного самоуправле-

ния к населению, и разрушающий систему организации 

власти. Мы, когда критиковали 131 федеральный закон, 

одним из серьезнейших объектов критики была двух-

уровневая система муниципального управления в сель-

ских поселениях и сельских районах. Вместо того, чтобы 

исправлять ситуацию, мы пытаемся подобную же практи-

ку перенести на уровень больших городов! Я прекрасно 

помню ситуацию 1992 года, когда существовали район-

ные думы с огромным количеством депутатов. Я уже не 

говорю о том, что это экономически нецелесообразно, это 

вносит такую путаницу и неразбериху, это настолько раз-

рушает систему управления, что подобная практика, на 

мой взгляд, будет нежизнеспособна. Я думаю, что долж-

ны быть внесены определенные поправки в этот закон, 

потому что в том виде, в котором он сегодня рассматри-

вался, он не дает ответ даже на такой казалось бы совер-

шенно естественный вопрос: каким образом будет стро-

иться формирование бюджета в случае двухуровневой 

системы местного самоуправления в крупных городах!» 

— резюмировал сенатор от Свердловской области 

А.Чернецкий. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сергей Тен: профессиональные кадры – проблема ре-

формы МСУ 

На заседании политсовета Иркутского регионального от-

деления партии «Единая Россия», одним из важнейших 

вопросов обсуждения стал проект Федерального закона о 

реформе местного самоуправления, принятого Государст-

венной думой в первом чтении 15 апреля. Принявший 

участие в заседании политсовета депутат Госдумы С.Тен 

в своем выступлении отметил, что проектом закона пред-

полагает внесение существенных изменений в организа-

цию местного самоуправления. «Нормами законопроекта 

предлагается двухуровневую модель организации местно-

го самоуправления распространить на городские округа. 

Для этого законом вводятся два новых вида муниципаль-

ных образований: городской округ с внутригородским 

делением и внутригородской район. Подчеркну — норма 

диспозитивная, то есть законопроект не обязывает субъ-

екты Федерации вводить эти нововведения, но дает такую 

возможность. Что касается двухуровневой системы в го-

родских округах, думаю, что очень важно сейчас все эко-

номические, политические и управленческие риски взве-

сить и хорошо продумать. Поскольку решение все-таки 

принимает субъект, то надо просчитать, каков будет эф-

фект в конкретном районе или городе. Ко второму чте-

нию нам важно озвучить свои предложения и доработки, 

Иркутская область должна звучать на этом уровне», — 

считает С.Тен. Парламентарий рассказал, что проектом 

закона предлагается установить различное количество 

полномочий для городских и сельских поселений. Для 

сельских поселений они составят 13 из 38 пунктов, при-

чем в этом перечне не остается даже таких полномочий, 

как вывоз ТБО или организация ритуальных услуг и со-

держание мест захоронения. «Необходимо в ходе работы 

над поправками ко второму чтению законопроекта совме-

стно с территориями качественно отработать вопросы 

разграничения полномочий. Для муниципальных районов 

предлагается единая схема формирования органов мест-

ного самоуправления – Дума муниципального района бу-

дет формироваться из глав и депутатов поселений, а глава 

администрации муниципального района приглашаться по 

контракту. Для городских поселений проектом закона 

заложена схема с «сити-менеджером». Данная модель 

применяется уже в нескольких областях: Тюменская, 

Тульская область, предлагаю съездить туда, посмотреть, 

пообщаться, как там применяется эта система», — заме-

тил С.Тен. Парламентарий считает одной из самых суще-

ственных проблем реформы местного самоуправления 

отсутствие единой системы подготовки профессиональ-

ных управленческих кадров. «Очень сомневаюсь, что мы 

сейчас найдем 42 профессионально подготовленных че-

ловека, которые смогут возглавить муниципалитеты в 

качестве глав администраций. У нас сейчас совершенно 

нет «скамейки запасных». Необходимо разработать ре-

гиональную программу подготовки кадров для местного 

самоуправления, для того чтобы у нас на руководящие 

должности, через некоторое время, не пришли случайные 

люди», — сказал он, описывая ситуацию в Иркутской 

области. «Поправки в проект закона принимаются до 15 

мая текущего года. Дальнейшее рассмотрение и обсужде-

ние законопроекта, потребует от всех нас глубокого ос-

мысления планируемых изменений, тщательной, совмест-

ной с органами местного самоуправления подготовки по-

правок в проект Федерального закона ко второму чтению, 

в частности по переходному периоду, по разграничению 

полномочий и финансовых источников, по порядку учета 

мнения населения», — подчеркнул С.Тен. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИДИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Управление домом: подделка подписи грозит уголовной 

статьей 

Министерство строительства и ЖКХ России предлагает 

привлекать к уголовной ответственности тех, кто подде-

лывает подписи собственников жилья в протоколах соб-
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раний при выборе способа управления многоквартирным 

домом. Говоря о предстоящем лицензировании управ-

ляющих компаний, замминистра Андрей Чибис отметил, 

что за время подготовки законопроекта поступило много 

предложений, в том числе и такое. Среди предлагаемых к 

законопроекту дополнений – введение специального сче-

та, который должен гарантировать, что платежи граждан 

за коммунальные услуги дойдут до ресурсоснабжающих 

компаний. Все лица, осуществляющие данную деятель-

ность, должны получить лицензию и квалификационный 

аттестат до 1 мая 2015 года. Планируется, что новый по-

рядок примут уже в этом году. Лицензирующими органа-

ми станут региональные жилинспекции. Министерство 

строительства и ЖКХ также предложило дополнить зако-

нодательство о лицензировании управляющих компаний 

правом вето для собственников жилья. Таким образом, у 

них появится возможность в отдельном случае защитить 

от лишения лицензии добросовестную управляющую 

компанию, даже в случае появления оснований. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 21 по 25 

апреля 

Началось рассмотрение инициативы СМО Томской об-

ласти по внесению изменений в ФЦП «Жилище» до 2015 

года. Подведены итоги голосования по инициативе СМО 

Ленинградской области о внесении изменений в Типовое 

положение о предоставлении социальных выплат на 

строительство (приобретение) жилья гражданам РФ, про-

живающим в сельской местности, в том числе молодым 

семьям и молодым специалистам. Положение утверждено 

Постановлением Правительства РФ от 15.07.2013 № 598 

«О федеральной целевой программе «Устойчивое разви-

тие сельских территорий на 2014-2017 годы и на период 

до 2020 года». 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 10 июня 2014 года в городе Новосибирске состоится 

ежегодное XXXI Общее собрание АСДГ и конференция 

руководителей муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока «Современная ситуация в местном 

самоуправлении России и задачи АСДГ» 

Повестка XXXI Общего собрания АСДГ включает сле-

дующие вопросы: 1. О деятельности АСДГ в 2013 году и 

задачах на 2014 год. 2. О работе исполнительной дирек-

ции АСДГ и финансовой деятельности АСДГ в 2013 году. 

О проекте бюджета АСДГ на 2014 год. 3. О результатах 

проверки финансовой деятельности АСДГ в 2013 году. 4. 

Об изменениях в составе Совета АСДГ. 5. О приеме му-

ниципальных образований в состав АСДГ. В рамках кон-

ференции руководителей муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока планируется: провести дис-

куссию о современной ситуации и перспективах местного 

самоуправления в Российской Федерации; обсудить взаи-

модействие с федеральными и региональными органами 

государственной власти по укреплению финансовой базы 

местного самоуправления; проанализировать вопросы 

формирования и исполнения муниципальных бюджетов в 

2013-2014 гг.; рассмотреть пути, возможности и формы 

повышения инвестиционной привлекательности муници-

палитетов региона. 

— 17-18 июля 2014 года в городе Хабаровске состоится 

конференция АСДГ «Проблемы и перспективы развития 

местного самоуправления в Сибири и на Дальнем Востоке 

в современных условиях»  

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющие взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. В ходе конференции 

планируется проведение круглого стола совместно с 

Межрегиональным общественным фондом «Сибирский 

центр поддержки общественных инициатив», который в 

настоящее время реализует социально значимый проект 

«Развитие и укрепление институтов местного самоуправ-

ления в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего 

Востока». На «круглом столе» планируется обсудить роль 

депутатов представительных органов местного само-

управления в создании системы поддержки социально 

ориентированных некоммерческих организаций, обеспе-

чения доступа этих организаций к предоставлению услуг 

в социальной сфере, организации общественного участия 

в процессах формирования программных бюджетов му-

ниципальных образований, общественной экспертизы и 

другие проблемы организации работы с избирателями. 

— 24-25 апреля 2014 года в городе Кемерово прошла кон-

ференция АСДГ «Инновационные технологии муници-

пальной молодежной политики. Взаимодействие с ком-

мерческим сектором в направлениях гражданско-

патриотического и духовно-нравственного воспитания 

молодежи» 
Конференция проводилась Ассоциацией сибирских и 

дальневосточных городов совместно с администрацией 

города Кемерово. В работе конференции приняли участие 

руководители и специалисты комитетов в области моло-

дежной политики, физической культуры и спорта адми-

нистраций муниципальных образований Сибири и Даль-

него Востока. Глава города Кемерово Валерий Ермаков, 

открывая конференцию, поприветствовал участников ме-

роприятия и пожелал успешной работы, перспективных 

деловых контактов и интересных идей. Открылась конфе-

ренция экспозицией «Молодежные инициативы, власть, 

общество – вектор социального партнерства» — кемеров-

ские молодежные объединения продемонстрировали свои 

достижения. Сегодня в Кемерово проживают более 135 

тыс. человек в возрасте от 14 до 30 лет. Ежегодно для мо-

лодых кемеровчан проводится около 1,5 тыс. мероприя-

тий. Городской форум «Кемерово – территория возмож-

ностей», молодѐжная научно-практическая конференция, 
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городской форум молодѐжных СМИ «Медиа-42» — са-

мые масштабные из них. Сегодня на базе Кемеровского 

центра молодежных инициатив успешно работают 45 

объединений, в них задействовано около 2 тыс. активи-

стов. Глава города В.Ермаков подчеркнул, от того, на-

сколько интересно, насыщенно, позитивно будет жить 

молодѐжь сегодня, напрямую зависит день завтрашний. 

Одна из главных задач муниципалитета в этом направле-

нии – поддерживать инициативы молодых и креативных, 

помогать воплощать задуманное. В прошлом году в Ке-

мерово было реализовано 43 социальных проекта – их 

ребята сами представили на конкурсе «Кемеровское мо-

лодѐжное вече». На реализацию идей из городского бюд-

жета было направлено 2,6 млн руб. Проекты ориентиро-

ваны на пропаганду здорового образа жизни, развитие 

спорта и творчества, организацию досуга, патриотическое 

воспитание. Общее число молодых людей, вовлечѐнных в 

проекты Кемеровского молодежного вече, составило 14 

тыс. человек, это в 3 раза больше, чем в предыдущие го-

ды. Одаренных людей нужно поддерживать – В.Ермаков 

привел цифры: только в прошедшем году молодые кеме-

ровчане одержали 132 победы в конкурсах, фестивалях 

областного, регионального, всероссийского и междуна-

родного уровней. В заключение В.Ермаков поблагодарил 

руководство Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов за решение провести это важное мероприятие в 

Кемерово – это вторая подряд конференция в областном 

центре (в ноябре здесь обсуждали вопрос информацион-

ной политики муниципальных образований в современ-

ных условиях). Более подробную информацию о про-

шедшей конференции читайте в следующем выпуске. 

— Ассоциация расширяет свое представительство в 

Интернете 

Теперь получать актуальную информацию о развитии 

местного самоуправления в России и мероприятиях АСДГ 

можно через социальные сети. С января 2014 года зарабо-

тали официальные аккаунты Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов в Twitter, Facebook и Вконтак-

те. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 14/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 809 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 24.04.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Карелия 

— Главы МСУ должны избираться населением 

Совершенствование местного самоуправления субъектов 

Российской Федерации должно происходить в интересах 

жителей регионов. Так считает депутат Законодательного 

Собрания Карелии Светлана Логинова. Заместитель пред-

седателя комитета по государственному устройству, во-

просам местного самоуправления и национальной поли-

тике приняла участие в публичных слушаниях в Москве 

по вопросу внесения изменений в федеральный закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации». Проект был принят в первом 

чтении на прошлой неделе. Как отметила С.Логинова, 

красной нитью в ходе обсуждений прошѐл вопрос необ-

ходимости сохранения за субъектами России возможно-

сти выборности глав муниципальных образований, ис-

ключая введение системы «сити-менеджера». «Именно 

население должно определять, каким образом оно будет 

формировать свои органы власти на местах. На площадке 

нашего Законодательного Собрания мы хотим всѐ-таки 

пообсуждать с главами поселений, с депутатским корпу-

сом позицию нашего региона, потому что вот та поправка, 

которая внесена в 131-й закон, даст возможность субъек-

там Российской Федерации, каждому из субъектов, по-

средством своих законов субъектов Российской Федера-

ции ещѐ раз посмотреть и уточнить ряд полномочий и 

принять ряд законов для того, чтобы усовершенствовать 

структуру местного самоуправления в своѐм регионе», — 

сообщила С.Логинова (фракция КПРФ). Также на пуб-

личных слушаниях обсуждался вопрос введения двух-

уровневой власти местного самоуправления в больших 

городах. Законопроект предполагает, что город будет на-

зываться городским округом и будет делиться на город-

ские районы. В каждом таком районе население избирает 

депутатов в орган представительной власти, из которых в 

свою очередь будет формироваться представительный 

орган городского округа. Главу городского округа пред-

полагается избирать из состава представительного органа. 

«Высказывалось опасение о том, что это может привести, 

допустим, к сложности принятия управленческого реше-

ния, что, может быть, допустим, разрушится та система, 

которая уже сегодня наработана в городах и т.д. Но это, я 

ещѐ раз подчеркиваю, может произойти только согласно 

закону субъектов Российской Федерации», — отметила 

С.Логинова. 

Забайкальский край 

Чита 

— Изменения в Уставе городского округа 

Очередное внесение изменений в «Конституцию Читы» 

сегодняшним решением Думы понадобилось вследствие 

требований федерального законодательства. Предвари-

тельно предполагаемая корректировка обсуждалась уча-

стниками публичных слушаний. О названиях улиц и пло-

щадей. Теперь такая функция городских властей как при-

своение наименований улицам, площадям и иным терри-

ториям, установление нумерации домов будет прописана 

в более обширном варианте: «присвоение адресов объек-

там адресации, изменение, аннулирование адресов, при-

своение наименований элементам улично-дорожной сети 

(за исключением автомобильных дорог федерального 

значения, автомобильных дорог регионального или меж-

муниципального значения), наименований элементам 

планировочной структуры в границах городского округа, 

изменение, аннулирование таких наименований, разме-

щение информации в государственном адресном реест-

ре». О теплоснабжении, водоснабжении, водоотведении. 

Корректируются функции управления регулирования цен 

и тарифов городского округа: оно должно согласовывать 

инвестиционные программы организаций, осуществляю-

щих регулируемые виды деятельности в сфере водоснаб-

жения и водоотведения, а также утверждать схему водо-

снабжения и водоотведения городского округа, вносить в 

нее изменения и дополнения. Уже прописанная в Уставе 

обязанность управления регулирования цен и тарифов 

согласовывать проекты инвестиционных программ орга-

низаций, осуществляющих регулируемые виды деятель-

ности в сфере теплоснабжения, теперь дополнится такими 

словами: «за исключением программ, которые согласовы-

https://twitter.com/asfec
https://www.facebook.com/groups/asfec/
https://vk.com/asfec
https://vk.com/asfec
http://www.asdg.ru/anounce/68/155674
http://www.asdg.ru/protokoll/88/155227
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ваются в соответствии с законодательством Российской 

Федерации об электроэнергетике». О муниципальной ло-

терее. Из вопросов местного значения городского округа 

исключается муниципальный контроль за проведением 

муниципальных лотерей. Внесен ряд и других изменений. 

— Статус столицы Забайкалья должен быть обеспечен 

финансированием 

На заседании Думы городского округа «Город Чита» де-

путаты приняли решение внести в Законодательное соб-

рание Забайкальского края проект закона Забайкальского 

края «О внесении изменения в часть 2 статьи 3 Закона 

Забайкальского края «О статусе административного цен-

тра (столицы) Забайкальского края». В связи с особенно-

стью правового положения города Читы как столицы За-

байкальского края для ее развития необходимо увеличить 

софинансирование расходов из бюджета Забайкальского 

края. Как говорится в пояснительной записке, «на меро-

приятия, направленные на достижение высокого уровня 

благоустройства и содержания улиц, площадей, парков, 

сохранения исторического облика Читы». На реализацию 

закона Забайкальского края «О статусе административно-

го центра (столицы) Забайкальского края» городскому 

округу «Город Чита» в бюджете Забайкальского края на 

2014 год предусмотрена субсидия в размере 62527 тыс. 

руб. То есть, при численности населения в городе Чите 

325239 человек на одного жителя столицы края прихо-

дится всего 192 руб. «Если сравним, например, с посел-

ком Агинское, то на реализацию Закона Забайкальского 

края «О государственной поддержке развития поселка 

городского типа Агинское — административного центра 

Агинского Бурятского округа Забайкальского края» на 

2014 год предусмотрено 11077,5 тыс. руб., — говорит 

председатель Думы городского округа Александра Зен-

ков. — При численности населения в 15704 человека суб-

сидия на одного жителя составляет 705 руб., то есть, в 3,6 

раза больше, чем на одного жителя Читы. Таким образом, 

существует значительная разница в финансировании, ис-

ходя из расчета на одного жителя. Что не может не отра-

жаться на внешнем облике краевого центра. Мы рады за 

агинчан, но хотелось бы радоваться также и за жителей 

Читы». 

Красноярский край 

Дудинка 

— Депутат Горсовета призвала к активизации общест-

венных институтов 

В рамках расширенного совещания, приуроченного ко 

Дню местного самоуправления, депутат Дудинского го-

родского Совета Марина Жаркова представила доклад 

«Коренные этносы как особенная и неотъемлемая часть 

городского сообщества». М.Жаркова рассказала о том, 

как муниципальная власть работает с национальными 

общественными организациями, клубными формирова-

ниями, молодѐжью из числа коренных северян, обозначи-

ла существующие проблемы. В своем эмоциональном и 

аргументированном выступлении депутат призвала акти-

визировать национальные общественные институты, рас-

ширить их участие в управлении территорией. Директор 

городского Центра народного творчества Марина Жарко-

ва избрана депутатом Горсовета третьего созыва в сен-

тябре минувшего года. Она возглавила профильную ко-

миссию представительного органа — по делам коренных 

малочисленных народов Таймыра. 

Красноярск 

— Красноярский горсовет выступил против отмены вы-

боров мэра 

Красноярский горсовет составил обращение депутатам 

Госдумы РФ, в котором критикует планируемую феде-

ральными властями реформу местного самоуправления. 

Ряд депутатов, в том числе и Петр Пимашков, предлагают 

отменить выборы мэра в крупных городах, а в каждом 

районе создать свой парламентский орган. Соответст-

вующий закон Госдума приняла 16 апреля 2014 г. в пер-

вом чтении. Документ предполагает, что на крупные го-

родские округа нужно распространить двухуровневую 

модель организации власти и ввести два новых вида му-

ниципальных образований: городской округ с внутриго-

родским делением и внутригородской район. Представи-

тельный орган (думу или совет депутатов) городского 

округа с внутригородским делением предлагается форми-

ровать из состава таких же органов внутригородских рай-

онов, а главу мегаполиса избирать из состава депутатов. 

Глава администрации при этом будет назначаться на 

должность по контракту. Данную инициативу в числе 

первых поддержал экс-глава Красноярска П.Пимашков, а 

вот нынешний мэр — Эдхам Акбулатов — выступил с 

критикой затеи. Теперь против введения новой системы 

муниципального управления решил выступить краснояр-

ский горсовет. Проект обращения от имени городского 

парламента в своем блоге разместил вице-спикер Алек-

сандр Глисков. Народные избранники пишут, что приня-

тие закона приведет к увеличению количества депутатов в 

Красноярске до 210 человек (сейчас их 36). В итоге на 

обеспечение работы каждого парламентария потребуются 

значительные финансовые ресурсы, которые в условиях 

«дефицита и жесткой экономии будет трудно изыскать». 

Кроме того, горсовет ставит под сомнение легитимность 

главы города, который будет избираться из числа всех 

депутатов. «При явке избирателей в 20%, применении 

мажоритарной избирательной системы относительно 

большинства в городе с 7 районами воли 1% избирателей 

может быть достаточно для избрания главы муниципаль-

ного образования», — говорится в тексте обращения. 

Красноярские депутаты считают, что «предложенная схе-

ма распределения полномочий» доказывает ее «абсурд-

ность и несостоятельность». 

— В столице Красноярья полным ходом идет борьба с 

незаконно размещенной рекламой 

С 16 апреля в городе начала свою работу система «Авто-

дозвон». Горожане активно подключились к борьбе с не-

законно размещенной рекламой на территории города 

Красноярска. Как пояснил руководитель управления мо-

лодежной политики Максим Уразов, за неделю с момента 

запуска системы было подано 103 заявки. «На сегодняш-

ний день на автодозвоне находятся 76 заявок. Звонки по-

ступают по ним каждые 2 минуты», — заявил он. 

М.Уразов пояснил, что автодозвон доставляет неудобства 

незадачливым предпринимателям. Некоторые из них уже 

готовы отказаться от незаконного размещения рекламы и 

в будущем не повторять таких ошибок: «Часто таких объ-

явлениях указываются, так называемые, «красивые» но-

мера. И для того, чтобы их не терять, бизнесмены отказы-

ваются от такого размещения рекламы». Принять участие 

в борьбе с незаконно размещенной рекламой может лю-

бой житель города. Для этого ему необходимо сделать 

фотографию листовки, которая размещена на городских 

столбах, а затем подать заявку на сайт НашКрасно-

ярск.РФ. Предложение о внедрении такого необычного 
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подхода в борьбе с незаконно размещенной рекламой бы-

ло представлено порталом «НашКрасноярск.рф» на одной 

из встреч Главы города с молодежью. По словам модера-

тора сайта НашКрасноярск.РФ Александра Шейбака, «за 

основу проекта был взят «Китайский метод», который 

применяется с 2003 года в городе Шанхае. В России по-

добные технологии используются в нескольких городах: 

Санкт-Петербурге, Омске, Магнитогорске, Кемерово и 

Москве. Мы узнавали, насколько эффективны эти техно-

логии там. Положительный результат есть». 

Норильск 

— Пресс-служба Норильского горсовета взяла «серебро» 

на всероссийском конкурсе 

Отдел пресс-службы Норильского городского Совета де-

путатов занял второе место в конкурсе «Пресс-служба 

года – 2013» в номинации «Лучший PR-проект в государ-

ственной сфере». За звание лучшего также боролись глав-

ное управление МВД России с всероссийской акцией 

«Пристегнитесь» и «Народный контроль» Администра-

ции города Южно-Сахалинск. В тройку сильнейших Но-

рильск попал благодаря проекту в честь 60-летия города 

«Большой Норильск – Большие перспективы», в рамках 

которого в течение года прошло порядка 200 различных 

мероприятий. Всего на конкурс было подано более четы-

рехсот заявок в 11 номинациях. 

Пермский край 

Совет муниципальных образований 

— Совет провел съезд в режиме двухдневного муници-

пального форума 

24-25 апреля при участии первого заместителя председа-

теля правительства края Анатолия Маховикова прошел 

VIII съезд совета. Рассмотрели развитие законодательства 

о местном самоуправлении, механизмов взаимодействия 

органов МСУ с госвластью и населением, технологии 

управления территориями. Был представлен опыт разви-

тия ТОС Архангельской, Волгоградской и Кировской об-

ластей. 25 апреля на пленарном заседании были утвер-

ждены отчетные и программные документы СМО за 2013 

и на 2014 годы, принята резолюция, утверждена новая 

эмблема СМО, избраны руководящие органы. Председа-

телем СМО на новый срок избран глава Пермского рай-

она Александр Кузнецов. 

Приморский край 

Уссурийск 

— Уссурийцев станет больше 

В администрации Уссурийского городского округа при 

заместителе главы по вопросам социальной сферы Татья-

не Долговой прошло заседание межведомственной ко-

миссии по реализации программы Приморского края «Об 

оказании содействия добровольному переселению в При-

морский край соотечественников, проживающих за рубе-

жом на 2013-2017 годы». Уссурийский городской округ с 

2007 года является территорией вселения, на которой реа-

лизуется Программа переселения соотечественников, 

проживающих за рубежом. За весь период действия про-

граммы на территорию округа прибыло 645 участников 

(958 человек с членами семьи). Благодаря кропотливой 

работе администрации и других заинтересованных струк-

тур, за эти годы программа набрала обороты — на терри-

торию Уссурийского городского округа в 2014 году опре-

делено к переселению 370 участников программы (480 

человек с членами семьи). Привлекательность Уссурий-

ского городского округа — не только в хорошем климате 

и удобном географическом расположении, но и в тех га-

рантиях, которые получают соотечественники при пере-

езде. Это — помощь в трудоустройстве, в адаптации до-

кументов, содействие жилищному обустройству. Как об-

легчить жизнь прибывающих на территорию округа лю-

дей, не только предусмотреть все возможные сложности, 

но и предупредить их — обсуждали на заседании межве-

домственной комиссии. Заместитель главы УГО по во-

просам социальной сферы Татьяна Долгова подчеркнула: 

«Определены первоочередные задачи, обозначены про-

блемные зоны. Теперь всем нам предстоит большая ком-

плексная работа, направленная на адаптацию переселен-

цев». 

Ставропольский край 

Совет муниципальных образований 

— Избран новый председатель 

На очередном отчетно-выборном собрании совета новым 

председателем избрали главу администрации Грачевского 

муниципального района Владимира Кухарева. Работа 

СМО в отчетном периоде признана удовлетворительной, 

внесены изменения в составы правления и уполномочен-

ных представителей муниципалитетов в СМО. В работе 

собрания приняли участие заместитель председателя пра-

вительства — руководитель аппарата правительства 

Ставропольского края Ирина Соколова, первый замести-

тель председателя краевой думы Дмитрий Судавцов. 

Ставрополь 

— Власти города нацелены на развитие предпринима-

тельства и привлечение инвесторов 

Снижение уровня задолженности в местный бюджет об-

суждали на очередном заседании администрации краевого 

центра. По итогам I квартала этого года план по доходам 

в городской бюджет выполнен на 105,7%. Эти результаты 

могли быть еще выше, но общую картину портят неради-

вые плательщики, которые отказываются выполнять свои 

обязательства. Например, в части оплаты аренды муни-

ципальных земельных участков. Стать действенной мерой 

влияния на них, помимо административных рычагов, при-

зван «черный список должников». Он уже появился на 

сайте администрации Ставрополя, и включает предпри-

ятия, задолжавшие городской казне значительные суммы. 

Говоря о динамике социально-экономического развития 

Ставрополя, на заседании администрации отметили, что 

город по ряду показателей опережает многие регионы 

страны. Например, в области демографии, уровня занято-

сти населения, развития городской инфраструктуры. В 

числе ключевых задач на этот год — дальнейшая под-

держка малого и среднего бизнеса, а также привлечение в 

город новых инвесторов. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Владимир Михалѐв: экономика города в первом квар-

тале 2014 года достигла неплохих результатов 

Экономика Комсомольска-на-Амуре в первом квартале 

2014 года достигла неплохих результатов. Об этом заявил 

глава города Владимир Михалѐв, выступая в прямом эфи-

ре Комсомольского телевидения. Оборот предприятий и 

организаций всех видов деятельности составил 30 млрд 

руб., или 122% по отношению к аналогичному периоду 

2013 года. Индекс промышленного производства достиг 

150%. Объѐм промышленного производства – 22 млрд 

руб. Таких показателей удалось добиться благодаря рабо-

те ведущих промышленных предприятий города. В ос-
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новной капитал городской экономики было инвестирова-

но 2,5 млрд руб. Это 155% к аналогичному периоду 2013 

года. На потребительском рынке увеличился оборот роз-

ничной торговли и общественного питания на 8%. В пер-

вые месяцы 2014 года, в Комсомольске сложился один из 

самых низких за последние годы уровень безработицы — 

1,2%. С начала года подрос уровень среднемесячной на-

численной заработной платы на 6,3%. В денежном выра-

жении это 35,3 тыс. руб. За первые три месяца нового го-

да в городе родилось 800 детей. Это на 5% больше, чем в 

январе-марте 2013 года. Глава Комсомольска отметил 

серьѐзный вклад в развитие города, который вносит ма-

лый и средний бизнес. Сейчас в Комсомольске зарегист-

рировано более 13 тыс. субъектов малого и среднего биз-

неса. Их оборот вырос на 2,5% по отношению к 2013 го-

ду. Несмотря на негативные ожидания, связанные с изме-

нениями налогового и трудового законодательства, число 

рабочих мест не только не сократилось, но и приросло. В 

течение квартала малыми и средними компаниями города 

создано более 200 новых рабочих мест. В сфере малого и 

среднего предпринимательства (далее – МиСП) занято 

около 40 тыс. работающих, что составляло четверть всего 

населения, занятого в экономике города. В целях даль-

нейшего повышения качества и надежности водоснабже-

ния и водоотведения продолжается реконструкция очист-

ных сооружений, канализации, водопровода. Ведѐтся 

строительство подземного водозабора. Особо остановился 

В.Михалѐв на строительстве жилья. В 2013 году и в пер-

вом квартале 2014 года здесь есть серьѐзные подвижки. В 

феврале-марте 2014 года, по программе переселения гра-

ждан из аварийного жилищного фонда, сданы 2 много-

квартирных жилых дома. Продолжается возведения ещѐ 

4-х домов. Ведѐтся строительство 4-х домов для комсо-

мольчан, пострадавших от наводнения. Подходит к концу 

строительство домов для авиастроителей и для молодых 

семей. Началось строительство ещѐ одного дома для мо-

лодых семей. Семьям, имеющим трѐх и более детей, бес-

платно предоставлен 31 земельный участок. Не останав-

ливается возведение и ремонт социальных объектов. 

Осуществляется строительство 25-ти метрового плава-

тельного бассейна и детского сада на 95 мест. По мнению 

В.Михалѐва, комсомольчанам нужно будет приложить все 

усилия, чтобы сохранить набранные темпы, и выполнить 

намеченные на год планы. 

Хабаровск 

— Ольга Тен: стратегию образовательного процесса в 

хабаровских школах необходимо пересмотреть и дора-

ботать 

Об этом было заявлено в ходе заседания коллегии управ-

ления образования администрации города. Специалисты 

муниципалитета, министерства образования Хабаровско-

го края школьных, дошкольных и учреждений дополни-

тельного образования рассматривали два вопроса: итоги 

внешней оценки качества образовательных результатов и 

внедрение современных электронных систем в управле-

ние образовательным учреждением. Число хабаровских 

школ, которые участвуют в различных Всероссийских, 

региональных и краевых конкурсах и рейтингах неболь-

шое. По мнению специалистов, такая форма внешней 

оценки эффективности деятельности учреждений позво-

лила бы лучше и разностороннее оценивать положение 

дел в каждой школе, сравнивать методы и подходы с кол-

легами других городов. На основе результатов участия в 

таких мероприятиях специалисты управления образова-

ния смогут увидеть слабые и сильные места каждой шко-

лы и системы образования города в целом. На заседании 

коллегии были отмечены и успехи. Так, Лицей инноваци-

онных технологий и гимназия №6 вошли в топ-500 луч-

ших образовательных учреждений страны. Этот рейтинг 

составлялся на основе результатов ЕГЭ и участия школь-

ников во Всероссийских олимпиадах. Также около десят-

ка хабаровских школ участвовали в региональных мони-

торинговых исследованиях оценки индивидуальных дос-

тижений учащихся по основным предметам. Выяснилось, 

что 25% учеников младших классов не усвоили базовый 

курс обучения по русскому языку и 20% — по математи-

ке. Начальник управления образования администрации 

Хабаровска О.Тен обязала отчитываться директоров школ 

о проделанной работе еженедельно в режиме виодеокон-

ференции. «Каждую неделю 2 школы будут отчитываться 

о том, как они обучают детей. Наряду с этим необходимо 

доработать стратегию образовательного процесса. На ос-

нове исследований нужно создать новую программу, ко-

торая изменит положение дел в системе образования», — 

добавила О.Тен. Отчасти этому помогут решения, кото-

рые представила московская делегация. Интерактивные 

доски и программное обеспечение, которое позволит учи-

телям быстро и качественно делать уроки, а учеников за-

интересует получше, чем любая компьютерная игра. Это 

оборудование уже доказало свою эффективность в мос-

ковских школах. Для краевой столицы эти технологии 

пока в новинку. Сейчас хабаровские школы благодаря 

программе информатизации полностью оснащены ком-

пьютерами, интерактивными досками и подключены к 

сети Интернет. До конца 2014 года все учреждения обра-

зования Хабаровска будут подключены к многофункцио-

нальной сети ЕМТС. 

Астраханская область 

— Астраханская облдума подкорректирует всероссий-

скую реформу местного самоуправления 

Главный пункт поправок: депутаты хотят, чтобы крите-

рии деления города на районы устанавливал федеральный 

закон, — чтобы облдуме не требовалось разрабатывать и 

принимать свой документ на эту тему. Законопроект о 

реформе МСУ обсуждался на депутатских слушаниях, на 

заседании комитета по местному самоуправлению. Те-

перь, после одобрения думой, астраханские поправки на-

правят коллегам в Госдуму России. Федеральным законо-

проектом предполагается ввести внутригородские муни-

ципалитеты. Для этого крупные города с большим числом 

населения должны быть поделены на районы — если это-

го деления не было предусмотрено раньше, как в Астра-

хани. Согласно законопроекту, совет депутатов городско-

го округа с внутригородским делением планируется фор-

мировать из депутатов внутригородских районов. Глава 

города избирается из состава городского совета (горду-

мы). Такой мэр должен исполнять полномочия председа-

теля совета (думы). Этот же представительный орган на-

значает по согласованию с областными властями сити-

менеджера для управления городским хозяйством. По 

замыслу реформаторов, все это позволит приблизить 

власть к населению, увеличить за счет внутригородских 

райсоветов количество депутатов, работающих непосред-

ственно с гражданами, вовлечь население в принятие ре-

шений. 



  

 

  
 

СТР. 11 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 15 (276) 

Липецкая область 

Липецк 

— В муниципалитете хотят сохранить выборность мэра 

Сохранение выборности глав местного самоуправления 

— на этом настаивали собравшиеся за круглым столом в 

Липецком городском Совете депутатов. Здесь обсуждали 

проект федерального закона о реформе МСУ. Изменения, 

предложенные его разработчиками, вызвали бурную дис-

куссию и среди представителей политических партий, и 

среди самих представителей местного самоуправления. 

Например, в Госдуме документ в первом чтении был под-

держан 237 депутатами, 148 высказались против. Соглас-

но законопроекту, в таких крупных городах России как 

Липецк предлагается отменить прямые выборы главы 

города и ввести двухуровневую систему местного само-

управления. Муниципалитет будет разделен на городской 

округ с внутригородским делением и внутригородской 

район. Таким образом, фактически в каждом районе поя-

вится свой депутатский корпус. Схема его формирования 

будет традиционной — прямые выборы. Далее районные 

советы назначат своих представителей в горсовет. Депу-

таты городского парламента выберут председателя, кото-

рый и возглавит город. По сути, разработчики законопро-

екта возвращаются к советской модели самоуправления, 

когда Липецкий городской Совет народных депутатов 

состоял из 400 народных избранников. Увеличение аппа-

рата приведет не только к росту затрат на содержание 

органов местного самоуправления, но и обнажит самую 

большую проблему МСУ — кадровый голод. Как отмети-

ла заместитель главы города Липецка Анна Шамаева, на 

сегодняшний день администрации не хватает высококва-

лифицированных юристов, экономистов, менеджеров. По 

факту мэрия не может конкурировать с коммерческими 

структурами и предложить своим сотрудникам высокую 

зарплату. «Я против всяких реформ, — заявила вице-мэр 

А.Шамаева. — Это слишком серьезное потрясение для 

всех. Взять, к примеру, образование. Мы его реформиру-

ем последние нескольких десятков лет. При этом за ре-

формами совершенно забыли о его содержании и качест-

ве, об учителе, и что он должен делать, а говорим только 

о ЕГЭ и о том, как его ужесточить. Мы уже проходили 

этап децентрализации органов местного самоуправления. 

И теперь нам снова предлагается писать разные правила 

благоустройства для рядом стоящих домов, но находя-

щихся в разных районах. К тому же непонятно, как все 

это будет финансово обеспечиваться». В новом законо-

проекте не проработана система финансирования мест-

ных органов власти, подтвердила эксперт кандидат эко-

номических наук, доцент Липецкого филиала РАНХиГС 

Светлана Дербенева. Разработчики проекта планируют, 

что районные советы будут иметь финансовую независи-

мость и отвечать за насущные проблемы округа: ремонт 

улиц, озеленение, благоустройство дворов, установку 

спортивных площадок и создание транспортной сети. 

Проблемы, которые актуальны для всего города, напри-

мер, вопросы водоснабжения, будет решать общегород-

ская исполнительная власть. Однако как будут распреде-

ляться деньги внутри районов, какими средствами будет 

обладать городская власть, в законопроекте не сказано. 

Под каждый запрос населения, настаивает эксперт, дол-

жен быть финансовый ресурс. Однако с каждым годом он 

становится все меньше, так как большую часть собранных 

налогов Липецк отдает вышестоящим бюджетам. «Для 

исполнения вопросов местного значения, а их уже более 

50, и для выполнения своих полномочий у Липецка кате-

горически не хватает средств», — заявила С.Дербенева. 

Особое внимание участники круглого стола уделили во-

просу отмены прямых выборов мэра. Согласно законо-

проекту, управлять администраций города будет нанятый 

депутатами сити-менеджер. По мнению заместителя 

председателя Липецкого городского Совета депутатов, 

руководителя регионального отделения Всероссийского 

Совета местного самоуправления Федора Жигарова, это 

снизит ответственность нанятого управленца, так как он 

не будет подотчетен всем жителям. «У нас глава уже по-

седел от тотального контроля общества. И та система, 

которая сейчас есть, когда напрямую населением выбира-

ется глава города, депутатский корпус, дает возможность 

избирателям контролировать эти две ветви власти», — 

высказал свое мнение Ф.Жигаров. Собравшиеся отмети-

ли, что закон о местном самоуправлении № 131-ФЗ стра-

дает от бесконечных поправок. Как рассказал председа-

тель избирательной комиссии города Липецка Сергей 

Капцов, выборное законодательство меняется каждый 

месяц, и на местах просто не успевают за всеми поправ-

ками. Это мешает проводить последовательную политику 

в работе. Главное, что нужно органам местного само-

управления сегодня — стабильность. «Мнения о законо-

проекте разделились. Многих не устраивает, что мэр не 

будет избираться прямым голосованием населения, и что 

возникнет большое количество депутатских мандатов. 

Мне кажется, нам нужно оставить выборность мэров и 

усилить эффективность работы депутатов, если в этом 

есть необходимость», — подвел итоги встречи председа-

тель Липецкого горсовета Игорь Тиньков. Планируется, 

что подобные встречи по обсуждению законопроекта о 

реформе местного самоуправления пройдут и в области 

при участии региональных властей, а все выработанные в 

ходе встреч рекомендации направлены в Государствен-

ную Думу. 

Московская область 

— Мособлдума просит сохранить различные варианты 

избрания глав муниципалитетов 

Депутаты Московской областной думы большинством 

голосов утвердили отзыв на проект изменений в феде-

ральный закон «Об общих принципах организации мест-

ного самоуправления в Российской Федерации». Област-

ные депутаты предлагают коллегам из Госдумы оставить 

за регионами право самим определять процедуру избра-

ния глав муниципальных образований. Как сообщил глава 

комитета Мособлдумы по вопросам государственной вла-

сти и региональной безопасности Владимир Алексеев, 

депутаты подготовили свои предложения по федерально-

му закону, который в ближайшее время будет рассматри-

ваться во втором чтении в Госдуме. «Мы предложили 

сохранить различные варианты избрания глав муниципа-

литетов, то есть это могут быть и прямые всенародные 

выборы и выборы главы из состава местного совета депу-

татов. Это, на наш взгляд, правильно, потому что в раз-

ных муниципалитетах разные ситуации и отношения в 

системе управления могут складываться по-разному», — 

отметил В.Алексеев. «Мы надеемся, что такого рода ва-

риативность найдет место в законодательстве», — доба-

вил он. 

— Власти Подмосковья выяснили, почему невежливые 

жители не ходят на субботники 

В Пущино, Мытищах, Королѐве, Пушкинском и Истрин-

ском районах лучше всего убрались на субботнике. Об 

этом сообщили в пресс-службе министерства ЖКХ Мос-
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ковской области. Наилучший результат по чистоте и бла-

гоустройству города, в том числе и за счет активности 

жителей, по мнению Министерства, показали города Пу-

щино, Мытищи, Пушкинский и Истринский районы. В 

этих муниципалитетах население проявило самую высо-

кую активность: очистили и покрасили бордюры, высади-

ли деревья, привели в надлежащее состояние фасады зда-

ний. А в некоторых районах жители не вышли на суббот-

ники. Одной из причин стала плохая осведомленность: 

администрация не расклеила объявления, мало было ин-

формации в СМИ. В некоторых районах жители просто не 

проявили активности, а иногда реагировали агрессивно. 

На призывы руководителей управляющих организаций 

принять участие в субботнике, жители мотивировали от-

каз тем, что при таких высоких тарифах на коммунальные 

услуги работники ЖКХ должны сами содержать придо-

мовую территорию в порядке. Среди других причин низ-

кой активности жителей — предпочтение работать на 

дачах и садовых участках, или принимают участие в суб-

ботнике на работе и не могут поучаствовать в уборке по 

месту жительства. В числе самых неактивных районов 

министерство назвало Балашиху, Бронницы, Каширский 

район, Красноармейск, Серпухов, а также в Красногор-

ский, Луховицкий, Одинцовский, Ступинский районы и 

Орехово-Зуево, где на субботник вышли около 6% насе-

ления. Ранее министерство ЖКХ сообщало, что о наведе-

нии чистоты в Подмосковье распорядился губернатор 

Андрей Воробьев. В городе Раменское 19 апреля про-

изошло редкое для Подмосковья событие: на субботник 

вышли граждане, не работающие ни на местных предпри-

ятиях, ни в бюджетных организациях. «Нами не может 

распорядиться ни губернатор, ни начальник на работе», 

— пояснили участники необычного субботника. Они про-

сто зашли в администрацию и вежливо спросили, какое 

место в городе можно убрать небольшими силами. Им 

выделили площадку у Борисоглебского озера, выдали 

пакеты и перчатки. Некоторые из вежливых людей при-

знались, что не были на субботнике лет по 30-40, с детст-

ва — и не ожидали, что им так понравится убирать мусор. 

За пару часов они собрали на подходах от районной боль-

ницы к озеру пару дюжин мешков мусора. Попадались и 

прошлогодние неубранные мешки. Жители проследили за 

тем, чтобы сотрудники районной администрации опера-

тивно вывезли мешки, а также намерены добиться, чтобы 

коммунальщики и руководство больницы организовали 

утилизацию медицинских отходов. В ближайших планах 

добровольцев — наблюдение за порядком в соседнем 

наукограде Жуковский, в поселках Быково, Кратово и в 

деревне Первомайка. А также дружеский визит по обмену 

опытом в Рязань, где на днях неизвестные помыли памят-

ник Сергею Есенину. 

Совет муниципальных образований 

— На Совете представлен законопроект о муниципаль-

ной милиции 

25 апреля в Мособлдуме состоялось расширенное заседа-

ние комиссии по МСУ и информационной политике об-

щественной палаты Московской области, которое провел 

председатель комиссии, исполнительный директор СМО 

Олег Иванов, представивший законопроект о создании 

муниципальной милиции, разработанный СМО. Члены 

комиссии и действующего при ней экспертного совета, а 

также представители органов МСУ поддержали этот за-

конопроект и приняли решение обратиться к председате-

лю Мособлдумы Игорю Брынцалову с предложением соз-

дать рабочую группу по его доработке. Также решено 

обратиться к губернатору Андрею Воробьеву с предло-

жением о разработке и принятии долгосрочной целевой 

программы, предусматривающей развитие ТОС в Мос-

ковской области, и предложить СМО создать координа-

ционный совет руководителей органов ТОС региона. 

Новосибирская область 

— Реформу МСУ раскритиковали 

Внесенный в Государственную думу группой депутатов 

законопроект вызвал жаркие споры. Он вводит внутриго-

родские муниципальные районы и сити-менеджера, отме-

нив прямые выборы главы города и городских депутатов. 

Депутаты Законодательного собрания Новосибирской 

области рассказали о своѐм отношении к реформе мест-

ного самоуправления, инициированной Госдумой РФ. 

Вице-спикер Законодательного собрания Владимир Кар-

пов: «У меня вызывает серьезный скепсис (предположе-

ние), что тот проект федерального закона, который был 

принят Государственной думой в первом чтении, сущест-

венно улучшит положение дел (в местном самоуправле-

нии). Когда я вижу, что некая комиссия, в которой губер-

натор субъекта РФ принимает участие вместе с депутата-

ми, у меня сразу, как у законодателя возникает вопрос: а 

вообще, что у нас престает действовать конституция РФ, 

которая отделила местное самоуправление, как особую 

форму самоорганизации, от государственной власти? Мне 

думается, что именно в этой небольшой новелле законо-

проекта и «зарыта собака», всѐ остальное – украшательст-

во и антураж. Губернаторы будут очень активно (в случае 

принятия закона), принимать участие, и добиваться сво-

его в крупных муниципалитетах данного субъекта». Вик-

тор Леонов, член Общественной палаты Новосибирской 

области: «Это не решение проблемы. Это попытка еще 

раз создать контролируемый источник управления сверху. 

Считаю, что главная проблема, которая существует в раз-

витии местного самоуправления – отсутствие финансовой 

основы. Что может сделать глава сельского муниципаль-

ного образования, если его собственные налоги меньше 

фонда заработной платы для работников сельской адми-

нистрации? Он даже зарплату не может выплатить. Тогда 

пусть государственные органы власти и начинают «де-

лить» в пользу местного самоуправления. Главное, что 

нужно сделать – на законодательном уровне принять ре-

шение о том, чтобы население было в числе субъектов 

управления. Тогда все планы социально-экономического 

развития, бюджетное планирование должно идти снизу». 

Депутат Законодательного собрания Андрей Панфѐров: 

«К системе местного самоуправления надо подходить 

более конструктивно. Я согласен, что депутатов должно 

быть больше, чтобы власть слышала население. Но я 

очень подозрительно отношусь к должности сити-

менеджера… Народ ждѐт, ждѐт этого закона, но он дол-

жен быть продуманным, взвешенным и соответствовать 

имеющимся реалиям». Депутат Законодательного собра-

ния Николай Мамулат: «Я всегда считал, что чем больше 

представительных органов власти находится в каком-то 

районе, тем лучше. Мы должны понимать, что люди хотят 

управлять государством. Чтобы удовлетворить желание 

человека управлять своим районом, городом, государст-

вом, мы должны приблизить представительные органы 

власти к людям. В этом направлении закон правильный. 

Нужно больше районов, больше избираемых глав адми-

нистраций. Конечно, для этого нужно произвести много 

работы. Для управления конкретным районом, нужны 
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конкретные полномочия. По полномочиям – очень много 

работы (предстоит над законом). Здесь он ещѐ очень сы-

рой». 

Новосибирск 

— Мэр Анатолий Локоть утвердил новую структуру ад-

министрации города 

Мэр Анатолий Локоть подписал постановление о совер-

шенствовании структуры мэрии города Новосибирска. Об 

этом он сообщил на еженедельной встрече с журналиста-

ми. «Я подписал документ о совершенствовании структу-

ры мэрии, в рамках которого количество заместителей 

мэра сократилось с восьми до пяти. Мы упрощаем струк-

туру, и это – забота не только об экономии средств, но и 

эффективности управления, – отметил мэр А.Локоть. – 

Команда сформирована ещѐ не до конца, идѐт процесс, он 

непростой и деликатный. Я сделал первые кадровые на-

значения, уже назначены два первых заместителя мэра – 

Андрей Ксензов и Виктор Игнатов». Таким образом, во 

вновь сформированную структуру вошли два первых за-

местителя мэра, заместитель мэра по экономике и финан-

сам и заместитель мэра по организационной и кадровой 

работе. «Предусмотрена также должность заместителя 

мэра, который будет представлять интересы нашего горо-

да в Москве. Уже можно назвать имя нового заместителя 

мэра – Иван Стариков», – подчеркнул А.Локоть. Согласно 

документу, первому заместителю мэра города Новоси-

бирска А.Ксензову подчиняются департамент строитель-

ства и архитектуры мэрии; департамент энергетики, жи-

лищного и коммунального хозяйства города; департамент 

транспорта и дорожно-благоустроительного комплекса 

мэрии города Новосибирска; департамент по чрезвычай-

ным ситуациям и мобилизационной работе мэрии города 

Новосибирска; управление архитектурно-строительной 

инспекции мэрии города Новосибирска; управление по 

жилищным вопросам мэрии города Новосибирска; коми-

тет экспертизы и стоимости строительства объектов му-

ниципальной собственности мэрии города Новосибирска. 

В структуру управления первого заместителя мэра города 

Новосибирска В.Игнатова входят департамент культуры, 

спорта и молодежной политики мэрии города Новосибир-

ска; департамент по социальной политике мэрии города 

Новосибирска; департамент связи и информатизации мэ-

рии города Новосибирска; департамент информационной 

политики мэрии города Новосибирска; правовой департа-

мент мэрии города Новосибирска; Главное управление 

образования мэрии города Новосибирска; управление 

общественных связей мэрии города Новосибирска; коми-

тет мэрии города Новосибирска по взаимодействию с ад-

министративными органами; комитет по международно-

му сотрудничеству и внешнеэкономическим связям мэрии 

города Новосибирска. Как отметил мэр А.Локоть, струк-

тура финансово-экономического блока осталась прежней. 

«Здесь устойчивость работы поставлена во главу угла. 

Пока я не вижу оснований для изменений», – пояснил он 

своѐ решение. Так, заместитель мэра по экономике и фи-

нансам будет руководить работой департамента экономи-

ки, стратегического планирования и инвестиционной по-

литики мэрии города Новосибирска; департамента про-

мышленности, инноваций и предпринимательства мэрии 

города Новосибирска; департамента земельных и имуще-

ственных отношений мэрии города Новосибирска; депар-

тамента финансов и налоговой политики мэрии города 

Новосибирска; управления контрольно-ревизионной ра-

боты мэрии города Новосибирска. Заместитель мэра по 

организационной и кадровой работе будет управлять дея-

тельностью департамента организационно-контрольной 

работы мэрии города Новосибирска; управления муници-

пальной службы и кадров мэрии города Новосибирска; 

управления по организационному обеспечению работы 

мэра города Новосибирска. 

Оренбургская область 

Оренбург 

— Большинство депутатов поддерживают прямые вы-

боры градоначальника 

В Оренбурге большинство депутатов горсовета выразили 

мнение против разделения муниципалитета на районы и 

за возвращение прямых выборов мэра. Как сообщил 

пресс-секретарь Оренбургского городского Совета Игорь 

Дмитрачков, обсуждение о внесенного в Государствен-

ную Думу проекта изменений в закон «Об общих прин-

ципах организации местного самоуправления в Россий-

ской Федерации» значилось в повестке дня в разделе 

«разное» и произошло в конце заседания. При обсужде-

нии присутствовали 25 депутатов из 38. Все они едины в 

своем мнении. С точки зрения руководителя фракции 

«Единая Россия» Ольги Березневой, увеличение числен-

ности депутатского корпуса и появление отдельных ад-

министраций каждого городского района повлечет увели-

чение расходов: «Сможет ли народ «прокормить» подоб-

ные изменения? Сегодня местному самоуправлению ну-

жен финансовый фундамент и четкие полномочия. Счи-

таю, что оптимальной схемой местного самоуправления 

является представительный орган и мэр, который избира-

ется всенародно и возглавляет администрацию». Предста-

вители депутатского объединения «Народный депутат» 

также высказались за возвращение прямых выборов главы 

города. «Наша позиция остается неизменной: власть 

должна быть народной. Только прямые выборы мэра — 

этой позиции придерживается и большинство горожан, — 

отметил председатель объединения Максим Щепинов. — 

Это подтверждают результаты масштабного опроса, кото-

рый проводился в Оренбурге несколько лет назад: поряд-

ка 70% проголосовало за возвращение прямых выборов». 

В результате обсуждения 25 депутатов-участников засе-

дания единогласно поддержали инициативу о подготовке 

официального документа с изложением их позиции. Оно 

будет направлено в адрес губернатора области и предсе-

дателя областного парламента. По словам И.Дмитрачкова, 

если проект закона будет окончательно принят в нынеш-

ней редакции, Оренбург как город с районным делением 

могут ожидать перемены в структуре городской власти: в 

случае принятия последующего закона депутатами Зако-

нодательного Собрания, в каждом из районов появятся 

свои представительные органы, администрации, главы и 

районные сити-менеджеры. Городские органы власти 

также будут формироваться из представителей районных 

Советов. 15 апреля законопроект «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации» принят Госдумой в первом чтении. Законопро-

ект вводит два новых типа муниципальных образований: 

городской округ с внутригородским делением и внутри-

городской район. В каждом таком районе население изби-

рает депутатов в представительный орган местного само-

управления, из которых в свою очередь будет формиро-

ваться Совет депутатов городского округа — городская 

дума. Главу городского округа предлагается избирать из 

состава депутатов. 
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Псковская область 

— Псковские муниципалитеты не будут устанавливать 

тарифы на услуги водоснабжения и утилизацию мусора 

Полномочия в сфере регулирования тарифов на услуги 

водоснабжения и водоотведения, а также тарифов на ус-

луги по утилизации, обезвреживанию и захоронению 

твердых бытовых отходов исключены из полномочий ад-

министраций районов и городских округов Псковской 

области. Нормативные правовые акты, наделявшие орга-

ны местного самоуправления этими полномочиями, при-

знаны утратившими силу. Как сообщили в пресс-службе 

Псковского областного Собрания, это продиктовано из-

менением федерального законодательства в области госу-

дарственного регулирования тарифов. Исполнение дан-

ных полномочий будет осуществлять Государственный 

комитет Псковской области по тарифам и энергетике. 

Самарская область 

Самара 

— Дмитрий Азаров поручил синхронизировать время ра-

бот по ежедневному вывозу мусора в районах 

В Самаре продолжается традиционный месячник по бла-

гоустройству. 19 апреля был организован общегородской 

субботник, в котором приняли участие 94 тысячи человек. 

Итоги мероприятия были подведены на рабочем совеща-

нии в Администрации. Глава города Дмитрий Азаров 

предложил говорить не только о достигнутом результате, 

позитивных моментах весенней уборки, но, в первую оче-

редь, о выявленных трудностях. Мэр обратил внимание 

руководителей районных администраций на то, что весь 

собранный людьми мусор должен быть вывезен в крат-

чайшие сроки. «Если жители поработали на субботнике, а 

мы не успели оперативно вывезти мусор, получается, что 

труд людей обесценивается. Значит, потом они просто не 

выйдут помогать нам в уборке города, — сказал 

Д.Азаров. – Реагируйте на все сигналы, на сообщения в 

Интернете, сами устраивайте контрольные мероприятия. 

Подрядные организации, перевозчики получают на пери-

од месячника дополнительную поддержку из городского 

бюджета, так что возможности для вывоза увеличившего-

ся объема мусора у них есть». Мэр отдельно остановился 

на том, что нужно синхронизировать работу компаний, 

которые занимаются вывозом бытовых отходов. Мало 

того, что каждая из них работает по собственному графи-

ку, так и трудовой день может начинаться с запозданием. 

«Соберите все управляющие организации, спецперевоз-

чиков, обсудите, как можно выстроить единый график 

вывоза мусора, — обратился мэр к руководителям район-

ных администраций. — Вам же самим неудобно контро-

лировать их, когда один начинает работу в семь утра, дру-

гой – в восемь, третий – в половину девятого. Надо вместе 

договориться о единовременном начале работы. Так сразу 

будет видно, кто трудится, а кто создает проблемы». 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Депутаты Городской Думы утвердили новый порядок 

выборов 

Выборы в Городскую думу Южно-Сахалинска отныне 

будут проходить по одномандатным округам. Количество 

депутатов в представительный орган сокращается на од-

ного человека. Депутаты муниципального представитель-

ного органа приняли соответствующие изменения Устав 

городского округа «Южно-Сахалинск». Принятие этого 

решения было весьма не простым. В январе областная 

Дума Сахалинской области отменила прежний порядок, 

когда из 26 депутатов муниципального представительного 

органа половина избиралась по партийным спискам, а 

другая — по одномандатным округам. Муниципальным 

депутатам было предложено выбрать из двух вариантов – 

либо все выдвигаются от партий, либо лично. Дважды 

Дума Южно-Сахалинска рассматривала на пленарных 

заседаниях этот вопрос. Но только сегодня он был решен 

окончательно – 19 депутатов проголосовали за новую 

систему выборов, четверо были против. В областном цен-

тре появятся 25 одномандатных округов и те, кто желают 

попасть в городской представительный орган, должны 

будут бороться за голоса и доверие избирателей лично, не 

прикрываясь партийной принадлежностью. — С приклад-

ной точки зрения это очень правильное решение, — гово-

рит депутат городской думы Южно-Сахалинска, предсе-

датель постоянного комитета по экономике и бюджету 

Алексей Латыпов. – Городской депутат призван решать 

проблемы жителей, поэтому механизм, когда люди знают 

своего депутата в лицо, а он досконально знает проблемы 

округа и работает в тесном контакте с населением – логи-

чен. Тем более сейчас округа станут меньше, а значит 

кандидат сумеет в прямом смысле познакомиться со все-

ми теми, кто пойдет отдавать на него голоса. Пока же 

случались ситуации, что депутатами становились люди, 

которые в ходе предвыборной кампании ни разу не появ-

лялись в округах, от которых потом проходили в думу. На 

этом подготовка к предстоящим выборам только начина-

ется. Избирательной комиссии нужно сформировать 25 

новых округов, а депутатам предстоит их утвердить. 

Официально старт избирательной кампании в Городскую 

Думу и мэра Южно-Сахалинска будет дан 24 июня. 

Свердловская область 

— Евгений Куйвашев: реализация майских указов повлия-

ет на оценку всей деятельности глав муниципалитетов 

Оценка деятельности глав муниципальных образований 

будет зависеть от своевременной реализации задач по 

укреплению социально-экономического благополучия и 

повышению качества жизни людей, обозначенных в май-

ских указах Президента. Поэтому усилия органов местно-

го самоуправления должны быть сосредоточены на дос-

тижении установленных целевых показателей и работой 

над пробуксовывающими направлениями. Такое поруче-

ние губернатор Е.Куйвашев дал на расширенном заседа-

нии президиума правительства, посвященном реализации 

майских указов Президента России. «Реализация майских 

указов Президента – это не просто отчеты, а колоссальная 

совместная работа. Первые результаты видны уже в про-

шлом году, основные итоги мы будем подводить в 2015-

2016 годах. Оценка деятельности глав будет проходить 

именно через призму реализации майских указов. При 

этом важно, что оценивать работу глав буду не только я 

как губернатор, но и сами жители муниципалитетов. Лю-

ди ждут исполнения этих указов, поэтому мы с вами на-

ходимся под двойным контролем. Прошу помнить об 

этом», – сказал губернатор. Глава региона отметил, что 

Свердловской области удалось добиться позитивных ре-

зультатов в реализации майских указов Президента, на-

правленных на повышение качества жизни уральцев. 

Сейчас необходимо сосредоточить усилия всех уровней 

власти и общества на том, чтобы обеспечить безусловное 

выполнение поставленных перед регионом задач на пред-

стоящие годы. Особая ответственность в этом возложена 

на глав муниципальных образований. «По сути, майские 
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указы определили общую стратегию развития страны до 

2018 года. В них содержатся ориентиры и конкретные 

шаги, которые нужно предпринять, чтобы сделать жизнь 

наших людей лучше, а экономику — эффективнее. И я, 

заступив в должность губернатора, сразу посчитал глав-

ной задачей исполнение майских указов, центральное 

направление которых – это, конечно же, модернизация 

социальных отраслей: здравоохранения, образования, жи-

лищного строительства, социального обеспечения», — 

сказал Е.Куйвашев. Глава региона обратил внимание на 

то, что в этих сферах в регионе за прошедшие два года 

произошли значительные позитивные изменения. Боль-

шие бюджетные средства, направленные государством на 

реализацию майских указов, достигли своей цели, стали 

инвестициями для человека, дали гражданам почувство-

вать стабильность и уверенность в завтрашнем дне. Это 

отразилось на демографических показателях: второй год 

подряд в регионе наблюдается естественный прирост на-

селения. По тогам прошлого года рождаемость превысила 

смертность на три тысячи человек. Естественный прирост 

населения на Среднем Урале уже превысил показатели, 

установленные для Среднего Урала на 2018 год. Для за-

крепления этого положительного тренда с 2013 года в 

Свердловской области стартовала выплата областного 

материнского капитала при рождении в семье третьего 

ребенка. К апрелю этого года уже выдано 15734 сертифи-

ката. Еще одним положительным результатом глава ре-

гиона назвал рост продолжительности жизни, которая в 

2013 году, в среднем, составила 70,5 лет. При положи-

тельных тенденциях к 2018 году продолжительность жиз-

ни уральцев может составить 74,1 года, что превысит 

планку установленную указом о демографической поли-

тике. Среди достижений прошлого года глава региона 

назвал большую работу по повышению качества и дос-

тупности предоставления населению муниципальных и 

государственных услуг. «Согласно независимому социо-

логическому опросу, проведенному в сентябре-ноябре 

2013 года в Свердловской области, показатель удовлетво-

ренности граждан качеством предоставления государст-

венных и муниципальных услуг составил 81%, что пре-

вышает плановый показатель на 11%», — сказал 

Е.Куйвашев. Определенные успехи достигнуты в сфере 

модернизации предприятий и создания высокопроизводи-

тельных рабочих мест. Как пояснил вице-премьер Алек-

сей Орлов, в прошлом году Свердловская область стала 

лидером в УрФО по приросту рабочих мест – он составил 

свыше 155 тысяч. Также заместитель председателя прави-

тельства отметил, что активизация усилий региональной и 

муниципальной власти по привлечению инвестиций по-

зволила 29 муниципалитетам области перевыполнить ус-

тановленные показатели привлечения средств на развитие 

территорий. Губернатор подчеркнул, что в области есть 

муниципалитеты, где реализация отдельных положений 

майских указов пробуксовывает по некоторым направле-

ниям. Например, он отметил недостаточную активность 

глав муниципалитетов в развитии агропромкомплекса и 

подчеркнул, что руководители органов местного само-

управления несут ответственность за невыполнение обя-

занностей по развитию АПК и бюрократизм при подго-

товке документов. Так, по информации министра агро-

промышленного комплекса и продовольствия Михаила 

Копытова, в Алапаевске не решаются организационные 

вопросы, связанные со строительством животноводческой 

фермы, в Первоуральске — трудности с выделением 

сельскохозяйственных земель. «Прошу глав Алапаевска, 

Первоуральска, Нижних Серег, Полевского и других тер-

риторий внимательно проанализировать, кто и что недо-

выполнят. Думаю, что когда люди узнают, почему про-

граммы в сфере АПК не выполняется, вам очков не доба-

вится. По каждому моменту вам необходимо представить 

мне всю информации и графики реализации мероприятий 

по развитию сельского хозяйства», – поручил глава ре-

гиона. Министр также сообщил, что в 2014 году два му-

ниципалитета Среднего Урала не предоставили програм-

мы устойчивого развития сельских территорий, без кото-

рых областные власти не могут предоставлять бюджет-

ную поддержку. Речь идет о Нижнесергинском муници-

пальном районе и Сысертском городском округе. «В 

прошлом году в Сысерти по нашей программе было по-

строено 14 домов, в этом году будет ноль», – сказал 

М.Копытов. В целом, сельское хозяйство в 2013 году 

продемонстрировало опережающие темпы роста. Это 

обусловлено, в том числе, и небывалыми объемами фи-

нансирования отрасли: за счет федерального и областного 

бюджетов на развитие АПК направлено свыше 5 млрд 

руб. Объем продукции сельского хозяйства по итогам 

года составил 59 млрд руб. или 108,2% к уровню 2012 

года. Глава региона подчеркнул, что развитие АПК поло-

жительно отразилось и на размере заработной платы ра-

ботников сельского хозяйства – в прошлом году он вырос 

почти на 10% и превысил 17 тыс. руб. В то же время, для 

этой сферы остается актуальной проблема кадрового 

обеспечения. По информации министра агропромышлен-

ного комплекса и продовольствия М.Копытова, отток 

кадров из АПК достаточно высок – количество работни-

ков в отрасли сократилось на 1700 в прошлом году. Уча-

стники заседания отметили некоторые трудности, связан-

ные с развитием сети детских дошкольных учреждений. 

Так, дефицит ответственных и квалифицированных за-

стройщиков помешал своевременно построить детский 

сад в Серове. Глава городского округа Елена Бердникова 

пояснила, что у территории есть потребность в создании 

775 мест в детских садах. Поэтому в планах на ближай-

шие годы – построить четыре здания. Один объект не 

удалось сдать вовремя из-за того, что застройщики не 

смогли вовремя осуществить внутреннюю отделку и бла-

гоустройство реконструируемого детского сада на 160 

мест с надстройкой третьего этажа. Поэтому ввод в экс-

плуатацию здания перенесен на второй квартал этого го-

да. Отдельно губернатор остановился на вопросах жи-

лищного строительства, переселении граждан из ветхого 

и аварийного жилья и решению проблем обманутых 

дольщиков. Так, он отметил недостаточную погружен-

ность главы Верхней Пышмы в решение вопроса о долго-

строе на улице Машиностроителей, который возводит 

компания «Регионстрой». Мэр города доложил, что рабо-

та по возведению дома продолжается, но не смог ответить 

на вопрос главы региона о точных сроках завершения 

строительства. «Вы имейте в виду, что жильцы меня на 

новоселье обещали пригласить, так что я жду оперативно-

го решения вопроса», – сказал губернатор. Также 

Е.Куйвашев порекомендовал главе Камышловского го-

родского округа внимательно отнестись к вопросу пере-

селения людей из ветхого и аварийного жилья. Свыше 

трех десятков домов, подлежащих переселению, построе-

ны в прошлом или позапрошлом веках. Многие здания 

представляют культурно-историческую ценность или 

просто являются ярким примером зодчества прошлых лет. 

Губернатор отметил, что перевод таких объектов в статус 

нежилых помещений и последующая реставрация позво-
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лит сохранить архитектурное наследие муниципалитета 

для потомков. Отметим, что к 2017 году условия прожи-

вания за счет переселения из аварийного жилфонда в но-

вые дома улучшат более 14 тысяч свердловчан. «Ситуа-

ция везде разная и где-то установленных показателей 

трудно достичь по объективным причинам и факторам. 

Но где-то, и это надо признать: причины низких показа-

телей в том, что отдельные руководители не уделяют 

должного внимания этим вопросам. Это недопустимая 

ситуация, и еѐ надо исправлять», – отметил губернатор и 

подчеркнул, что с главами муниципальных образований, 

где не достигнуты установленные показатели социально-

экономического развития, состоится серьезный разговор. 

Он поручил внимательно изучить ситуацию в таких тер-

риториях, а также причины, помешавшие главам выпол-

нить поставленную перед муниципалитетом задачу по 

вводу мест в детских садах, повышению уровня заработ-

ной платы отдельным категориям работников бюджетной 

сферы и другим вопросам. Во все территории, где не бы-

ли достигнуты целевые показатели, будет направлена ин-

формация о недоработках. Кроме того, губернатор по-

обещал, что в случае бездействия глав эти сведения будут 

обнародованы на следующем заседании по майским ука-

зам. 

Екатеринбург 

— Администрация города планирует перевести 100 му-

ниципальных услуг в электронный вид 

Председатель Комитета связи и информационных техно-

логий Администрации города Екатеринбурга Марк Мар-

ков представил на совещании с главами Администраций 

районов информацию о «О переводе муниципальных ус-

луг в электронный вид в 2013-2014 годах». По его словам, 

в соответствии с Федеральным Законом 210-ФЗ «Об ор-

ганизации предоставления государственных и муници-

пальных услуг» и Указом Президента Российской Феде-

рации №601 «Об основных направлениях совершенство-

вания систем государственного управления» в Админист-

рации города Екатеринбурга организована работа по пре-

доставлению государственных и муниципальных услуг и 

переводу их в электронный вид. Результаты этой работы 

предоставит возможность горожанам оформлять подачу 

заявлений через Единый портал государственных и муни-

ципальных услуг. На сегодняшний день в перечень услуг 

и функций, предоставляемых Администрацией Екатерин-

бурга, входит 115 услуг и 11 функций. В 2013 году в элек-

тронный вид были переведены 30 услуг из 115. К концу 

2014 года каждый житель уральской столицы сможет по-

лучить 70 муниципальных услуг через Единый портал 

государственных и муниципальных услуг, из них 17 ока-

зываются территориальными органами. В планах город-

ских властей к концу 2016 года перевести 100 услуг в 

электронный вид. По словам М.Маркова, в рамках под-

системы «Муниципальные услуги» Администрация Ека-

теринбурга реализовала внутриведомственное взаимодей-

ствие, которое позволило сократить сроки предоставле-

ния услуги, а в рамках исполнения Указа Президента № 

601 по сокращению времени ожидания в очереди до 15 

минут городские власти перевели в электронный вид наи-

более массовые услуги в сфере образования. Результаты 

не заставили себя ждать. С начала года было получено 

следующее количество заявлений в электронном виде: 

предоставлено 1407 путевок детям в городские и загород-

ные лагеря;1689 детей записаны в школы;4862 дошколь-

ника принято в детский сад с помощью электронной за-

писи. Стоит отметить, что уральская столица лидирует по 

количеству направленных заявлений в электронном виде 

по услугам в сфере образования среди городов России и 

находится на одном уровне с Москвой. С учетом необхо-

димости дальнейшей реализации 210-го федерльного за-

кона и выполнения показателей 601-го Указа Президента 

России на территории Екатеринбурга местные власти 

сформировали следующий план работ на 2014 год: созда-

ние раздела «Муниципальные услуги» на Официальном 

портале Екатеринбурга, в том числе реализация элек-

тронной очереди для предварительной записи к специали-

стам, предоставляющим муниципальные услуги Админи-

страции города Екатеринбурга; разработка автоматизиро-

ванной информационной системы «Мониторинг качества 

предоставления и доступности муниципальных услуг» в 

уральской столице. 

Томская область 

Томск 

— В городе заработала единая федеральная система ре-

гистрации в детские сады 

С начала этого года в Томске изменилась система регист-

рации маленьких томичей на получение места в детском 

саду. Теперь данные о детях заносятся в городскую, обла-

стную и федеральную базу данных. С 2009 года в Томске 

существовала общегородская электронная база данных 

«Книга учета будущих воспитанников детских садов», 

куда вносились данные о ребенке, родители или законные 

представители которого заявляли о необходимости полу-

чения места в детском саду. В 2014 году в Томской облас-

ти и других регионах России в тестовом режиме зарабо-

тала единая электронная автоматизированная информа-

ционная система «Комплектование». В эту систему вно-

сятся более полные сведения — не только данные о ре-

бенке, но и персональные данные родителей. Кроме того, 

родители обязаны дополнительно указать детский сад, в 

котором хотели бы получить место, а также желаемую 

дату получения путевки. «Доступ в новую базу данных 

теперь есть не только в департаменте образования, как это 

было прежде, но и в самих дошкольных учреждениях, их 

сотрудники сами вносят данные о воспитанниках и фор-

мировании мест в группах на следующий год. В будущем 

это позволит нам отслеживать ситуацию с детскими сада-

ми в Томске более оперативно, а со временем оценить 

наше положение с детскими садами по сравнению с дру-

гими регионами страны», — рассказала о преимуществах 

новой базы данных, начальник организационного отдела 

департамента образования администрации Томска Ната-

лья Кулакова. В будущем единая система регистрации 

малышей на комплектование групп в детских садах по-

зволит интегрировать информацию с данными органов 

ЗАГС, паспортных столов, и других ведомств разных 

уровней, то есть станет частью единой федеральной сети 

по предоставлению государственных услуг в электронном 

виде. В 2014 году в связи с переходом на новую базу дан-

ных, комиссия по комплектованию дошкольных образо-

вательных учреждений утвердит списки детей, получаю-

щих путевки на новый учебный год, но не до 10 апреля, 

как это было ранее, а до 15 мая. По словам специалистов, 

на формирование списков это никак не повлияет, комис-

сия будет принимать решения в прежнем режиме. 
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Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— Депутаты совершенствуют законодательство о на-

градах и почетных званиях 

Под председательством Андрея Лахтина состоялось оче-

редное заседание думской комиссии по Уставу регламен-

ту и этике. В рабочем режиме депутаты рассмотрели во-

просы повестки дня, отнесенные к исключительной ком-

петенции комиссии. Депутаты акцентировали внимание 

на проекте изменений в Положение о наградах и почет-

ных званиях города Нягани. Предлагается девять пунктов 

нововведений, определяющих исключительные требова-

ния к получению индивидуальных наград и поощрений 

местного значения. Новая редакция статей устанавливает 

четкий ценз оседлости для получения горожанами поощ-

рений. Так, для награждения Почетной грамотой главы 

города, Думы города необходимо прожить и проработать 

на территории Нягани не менее 10 лет, для получения 

Благодарственного письма главы города – не менее 5 лет. 

К присвоению почетного звания могут быть представле-

ны только граждане, награжденные знаком отличия «За 

заслуги перед городом», имеющие награды государствен-

ного и регионального уровней. Ценз оседлости в данном 

случае — 20 лет. Однако, в исключительных случаях ли-

ца, внесшие значительный личный профессиональный 

вклад в социально-экономическое развитие муниципали-

тета, могут быть удостоены указанной награды до исте-

чения 20-летнего срока проживания и работы на террито-

рии города. Для рассмотрения вопроса о присвоении по-

четного звания в адрес главы города должно быть пред-

ставлено не менее двух ходатайств коллективов организа-

ций, расположенных на территории города. В целом по-

лучение наград устанавливается по иерархии. Кроме того, 

нормативный документ предлагается дополнить пунктом, 

касающимся сохранения памяти о почетных жителях го-

рода Нягани, ушедших из жизни. Предлагается обустрой-

ство фасадов жилых домов, в которых проживали почет-

ные жители, или фасадах зданий, где они осуществляли 

трудовую деятельность памятными табличками, пред-

ставляющими малую архитектурную форму с соответст-

вующей памятной информацией. Такая гражданская ини-

циатива поступила от председателя комиссии А.Лахтина 

и уже поддержана членами Совета Думы. Народные из-

бранники снова вернулись к обсуждению учреждения 

почетного звания «Отличник муниципальной службы» 

как высшей формы поощрения муниципального служа-

щего органа местного самоуправления. Для получения 

высшего звания муниципальный служащий должен быть 

безупречным в службе, обладать высокопрофессиональ-

ными качествами, иметь значительные результаты слу-

жебной деятельности, высокий уровень культуры при 

выполнении служебных обязанностей, а также заслужен-

ный авторитет на территории города. Гражданин может 

быть удостоен почетного звания за многолетний труд и 

большой личный вклад в работу органов местного само-

управления. Ценз трудовой деятельности на территории 

Нягани определѐн не менее 10 лет и при наличии стажа 

муниципальной службы не менее 15 лет. Предусматрива-

ется и денежное поощрение к награде в размере 30 тыс. 

руб. Члены комиссии предложили рекомендовать адми-

нистрации города предусмотреть в бюджете Нягани до-

полнительные обязательства по выплатам с учетом учре-

ждения четырех званий в год, распределѐнным по сферам 

деятельности муниципальных служащих: здравоохране-

ние, образование, молодежная политика, спорт. В ходе 

заседания депутаты также обсудили внесение изменений 

и дополнений в Устав муниципалитета, рассмотрели вы-

несение определенных трансформаций на Публичные 

слушания, изучили представления на новых кандидатов 

для получения Почетной грамоты Думы города. 

Ханты-Мансийск 

— Бюджет города за 2013 год по доходам исполнен на 

102% 

Отчет об исполнении бюджета Ханты-Мансийска за 2013 

год обсудили накануне депутаты на заседании совместной 

комиссии Думы города. С докладом выступила испол-

няющая обязанности директора Департамента управления 

финансами Администрации города Ханты-Мансийска 

Ирина Снисаренко. Ключевые параметры городского 

бюджета характеризуются следующими показателями: 

доходы — 6 млрд 962 млн руб., расходы – 7 млрд 010 млн 

руб. По итогам года сложился дефицит в сумме 48 млн 

руб., источниками финансирования которого стали сред-

ства от продажи ОАО «Агрофирма» и остатки средств на 

начало 2013 года. Структура доходов осталась прежней. 

Налоговые поступления составили 48%, рост к 2012 году 

составил 12%. Неналоговые доходы возросли на 14% и 

составили 280 млн руб. Безвозмездные поступления уве-

личились на 2%. План пополнения городской казны ис-

полнен на 102%, при этом по сравнению с 2012 годом 

доходы увеличились на 7%. По словам И.Снисаренко, 

бюджет города сохранил социальную направленность. 

48% бюджетных средств направлено на содержание от-

раслей социальной сферы. Наибольшая доля средств из 

городской казны направлена на финансирование сферы 

образования – 36,5%. Вторая по объему денежных влива-

ний отрасль – жилищно-коммунальное хозяйство – 26,9 % 

расходов бюджета. Третий из наиболее крупных разделов 

– национальная экономика – 13,6%. Раздел «Образова-

ние» был обеспечен средствами в сумме 2 млрд 557 млн 

руб. (увеличение на 6% по сравнению с 2012 годом). Ос-

новным направлением расходов стало предоставление 

субсидий образовательным бюджетным и автономным 

учреждениям на финансовое обеспечение муниципальных 

заданий. На это потрачено 2 млрд 094 млн руб. 

И.Снисаренко обратила особое внимание на исполнение 

«майских» указов Президента РФ. «Все показатели вы-

полнены в полном объеме, — заверила она. – Обеспечено 

финансовыми ресурсами увеличение среднемесячной за-

работной платы по отдельным должностям в сфере обра-

зования. На эти цели в 2013 году направлены дополни-

тельные средства в сумме 112 млн руб.». Объем финанси-

рования жилищно-коммунального хозяйства сохранился 

на уровне 2012 года и составил 1 млрд 888 млн руб. Ос-

новное направление расходов – это жилищное строитель-

ство. На благоустройство территорий муниципалитета из 

городской казны потрачено 520 млн руб. Основные на-

правления расходов по разделу «Национальная экономи-

ка» – создание условий для предоставления транспортных 

услуг населению (106 млн руб.), реализация целевой про-

граммы по развитию агропромышленного комплекса (56 

млн руб.), ремонт автомобильных дорог (50 млн руб.), 

содержание автомобильных дорог и искусственных со-

оружений (94 млн руб.). В целом по разделу исполнение 

составило 950 млн руб. (рост на 34% по сравнению с 2012 

годом). В 2013 году на территории города действовало 59 

целевых программ, из них 43 – городские, которые были 

подкреплены бюджетным финансированием в размере 2 

млрд 982 млн руб. (это 42,5% расходов бюджета). Подво-

дя итог, исполняющий обязанности директора Департа-
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мента управления финансами Администрации Ханты–

Мансийска И.Снисаренко обратила внимание собравших-

ся на то, что в 2013 году в полной мере реализован новый 

подход в финансовом обеспечении деятельности бюджет-

ных учреждений. Он заключается в переходе со сметного 

финансирования на предоставление субсидий на выпол-

нение муниципального задания. «Кроме того, исполнение 

бюджета города осуществлялось в рамках серьезной ре-

формы бюджетного процесса, — сказала она. – Неодно-

кратно в течение года Государственная Дума Российской 

Федерации принимала поправки в Бюджетный Кодекс. 

Это дало нам такой инструмент, как возможность форми-

рования программного бюджета и в 2013 году это все 

реализовывалось». По мнению докладчика, с отчета об 

исполнении бюджета города Ханты-Мансийска за 2013 

год началась работа по формированию бюджета – 2015: 

учтены выявленные проблемы, определены основные по-

казатели. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Ведомости» 

— Реформа станет менее жесткой 

Ко второму чтению в законопроект о реформе МСУ могут 

быть внесены несколько изменений, сообщил вчера один 

из его авторов Вячеслав Тимченко. Может быть отменена 

норма о равном представительстве муниципалитетов лю-

бого размера в районных собраниях. О несправедливости 

такого подхода говорил ранее «Ведомостям» политолог 

Александр Кынев: например, в райсовете Ангарского 

района 233-тысячный Ангарск будет иметь лишь четверть 

голосов, а еще три четверти получат три поселения (в 

сумме — 12 000 человек). Те же замечания были у регио-

нов, они справедливы, сказал Тимченко: это вопрос для 

подготовки ко второму чтению. Но нужно установить 

ограничение — даже самый большой муниципалитет не 

должен иметь в районном собрании больше трети голо-

сов, считает депутат. Право определить пропорции пред-

ставительства можно передать региональным властям, 

предлагает замруководителя ИСЭПИ Александр Пожа-

лов. Регионам же стоит передать право решать, какой бу-

дет форма избрания главы муниципалитета — на прямых 

выборах или из числа депутатов, считает А.Пожалов. 

Предложение ИСЭПИ (о возможности сохранения пря-

мых выборов мэров городов, подпавших под реформу) 

может быть оформлено в качестве поправки ко второму 

чтению, дал понять Тимченко. Регионы, по его словам, 

также могут получить право определять форму, в которой 

мнение о переходе на новую модель МСУ сможет выска-

зать население: публичные слушания, референдумы или 

инициатива городской думы. Институт приоритетных 

региональных проектов также представил предложения о 

расширении налоговой базы поселений и внутригород-

ских районов — о передаче части региональных и феде-

ральных налогов. Но Тимченко призвал не говорить толь-

ко о налоговом способе формирования этих бюджетов, 

напомнив о праве муниципалитетов устанавливать мест-

ные налоги: норма пока декларативна, отметил он. Между 

тем формирование райсоветов из состава депутатов посе-

лений повлечет большие затраты, отмечает А.Кынев. К 

примеру, в Сибири есть очень крупный муниципальный 

район — Эвенкия, большие районы есть в Якутии и Хаба-

ровском крае, где между многими поселениями действует 

только авиасообщение, напоминает эксперт. 

«Коммерсант» 

— Реформа МСУ не понравилась новосибирским депута-

там 

Депутаты различных фракций законодательного собрания 

Новосибирской области не согласны с поправками к фе-

деральному закону №131 «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в РФ», которые значи-

тельно меняют сложившуюся систему местного само-

управления (МСУ). Свое мнение они высказали вчера в 

ходе круглого стола, состоявшегося в областном парла-

менте. Как сообщал „Ъ―, поправки к закону вводят новые 

виды муниципалитетов — «городские округа с делением 

на районы» и «внутригородские районы». В этих муници-

палитетах, а также в муниципальных районах и городских 

поселениях отменяются прямые выборы глав, они будут 

избираться из числа депутатов и возглавлять местные 

парламенты, а хозяйством будут заниматься сити-

менеджеры. Парламенты крупных городов также будут не 

избираться, а формироваться из депутатов, делегирован-

ных районами. Госдума РФ приняла поправки в первом 

чтении 15 апреля голосами фракции «Единой России». По 

словам вице-спикера новосибирского заксобрания ком-

муниста Владимира Карпова, реализация этих поправок 

приведет к установлению полного контроля региональ-

ных властей над МСУ. В свою очередь, депутат от «Еди-

ной России» Андрей Панферов заявил, что, хотя реформа 

необходима, «меры, которые предлагаются, не соответст-

вуют реалиям». «Я очень подозрительно отношусь к 

ландскнехтам», — отметил он, в частности, говоря о пер-

спективах обязательного введения института сити-

менеджеров. По мнению руководителя фракции «Спра-

ведливой России» Александра Замиралова, такая реформа 

МСУ завершится формированием «жесткой вертикали 

управления». Участники круглого стола признали, что 

после принятия поправок в первом чтении внести в них 

заметные изменения невозможно. В связи с этим бывший 

спикер заксобрания и бывший сенатор Виктор Леонов 

выразил надежду на то, что «закон не выдержит испыта-

ний жизнью и будет отменен». 

«Тайга.инфо» 

— «Матрѐшечная система»: Алексей Мазур о реформе 

местного самоуправления и игле Кащея 

Реформа местного самоуправления, проходящая на фоне 

шума вокруг Крыма, прячет от населения возможность 

воздействовать на решение проблем местного значения, 

как Кощей прятал смерть от Ивана. Игла, яйцо, утка, заяц, 

сундук, а тот — «на высоком дубу, и дерево то Кощей, 

как свой глаз, бережѐт». По замыслу авторов законопро-

екта мэры крупных городов теперь не будут избираться 

на прямых выборах. В городах «с внутригородским деле-

нием» жители будут избирать лишь депутатов райсоветов 

(будем пользоваться этой, более привычной терминологи-

ей). Районные советы — это «сундук» из сказки о Кощее. 

Они, в свою очередь, выберут из своего числа депутатов 

городского совета. Причѐм от каждого «внутригородского 

района» будет равное число депутатов горсовета. Горсо-

вет — это «заяц». Депутаты горсовета изберут из своего 

состава мэра. Но мэр — это не «утка», а ложная цель. Тем 

более что избранные мэры останутся на своих постах до 

истечения срока полномочий, но станут своего рода «анг-

лийскими королевами». Ведь стоит только народу полу-

чить контроль над бюджетом и возможность им распоря-

жаться, на том власть Кощея и кончится. Настоящая «ут-

ка» — это конкурсная комиссия, которая будет назначать 

главу городской администрации. Назначение сити-
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менеджера было возможно по 131-му федеральному зако-

ну и раньше — в случае принятия соответствующих по-

правок в Устав города. Но до реформы депутаты горсове-

та назначали бы 2/3 от состава конкурсной комиссии (то 

есть всѐ же решающее слово оставалось бы типа «за му-

ниципалитетом»), а после реформы — смогут только по-

ловину. Вторую будет назначать губернатор (ранее — 

законодательное собрание по предложению губернатора). 

То есть долю муниципальных депутатов сократили с 2/3 

до 1/2, а региональных и вовсе выкинули из процесса. 

Глава администрации города — «яйцо» из сказки о Ко-

щее. А «игла» — это деньги, право распоряжаться бюд-

жетом. Ведь стоит только народу получить контроль над 

бюджетом и возможность им распоряжаться (что, правда, 

подразумевает и умение), как на том власть Кощея и кон-

чится. Так что эта матрѐшечная система «деньги у главы 

администрации, глава администрации у конкурсной ко-

миссии, конкурсная комиссия у городских депутатов, а 

городские депутаты — у районных» — вся она неспроста. 

В районах города тоже будут свои «мэры», избранные из 

депутатов, и свои «главы администраций». Конкурсная 

комиссия будет наполовину назначаться районными де-

путатами, а наполовину — главой администрации города. 

Не мэром города и не мэром района, а сити-менеджером. 

Как это будет работать? Реформа местного самоуправле-

ния сопровождается словами о том, что «власть должна 

быть ближе к народу». Ближе к народу оказываются толь-

ко депутаты районных советов. Но полномочия городских 

районов будут крайне ограничены — даже дорогами бу-

дет заниматься общегородская администрация. А район-

ным депутатам наверняка придется исполнять обязанно-

сти на непостоянной основе. И у райсоветов не будет сво-

его аппарата. Районному «мэру», председателю райсове-

та, дадут кабинет и ставку, а его роль сведѐтся к тому, 

чтобы раз в месяц собирать депутатов. Они будут утвер-

ждать пухлые отчѐты (которые и за день не прочитаешь) 

и расходиться до следующего сбора. В многоступенчатых 

выборах побеждает не тот, кого больше, а тот, кто лучше 

организован. Поэтому можно предполагать, что «верти-

каль власти», то есть бюрократия, будет контролировать 

городской совет1 вполне надѐжно. Учтем ещѐ, что город-

ские районы будут представлены в горсовете не пропор-

ционально численности населения, а одинаковым числом 

депутатов. А нарезку городских районов будет проводить 

региональное законодательное собрание. Возможности 

для манипуляции тут представляются безграничные. При 

определѐнной наглости можно нарезать один коттеджный 

посѐлок на сто районов, а остальной город — на два, и 

вполне «легитимно» править городом, не выезжая из кот-

теджного посѐлка. Достаточно одного ренегата, чтобы 

комиссия приняла нужное решение. Такого, чтоб не было 

ни одного ренегата, — не бывает. Но в реальности, види-

мо, «оппозиционные» районы будут укрупнять, а «лояль-

ные» — напротив, «разукрупнять». Кстати, Центральный 

округ Новосибирска вполне «удачно» объединил в себе 

Железнодорожный, Центральный и Заельцовский районы. 

С выборами «правильного» сити-менеджера проблем на-

верняка не будет. Но если даже вдруг случится «чудо» и 

оппозиция сумеет занять все районные советы и избрать 

свой городской совет, — на этот случай есть приѐмы типа 

«ломом по голове». Конкурсная комиссия — 50 на 50, 

половина от губернатора, половина от горсовета. Доста-

точно одного ренегата, чтобы комиссия приняла нужное 

решение. Такого, чтоб не было ни одного ренегата, — не 

бывает. А после того, как сити-менеджер назначен — на 

депутатов уже, в общем-то, плевать. Во всяком случае, 

так вели себя большинство реально избранных в России 

сити-менеджеров. И с помощью той же системы конкурс-

ных комиссий «50 на 50» городской сити-менеджер на-

значит районных. А простой народ будет сказочно далѐк 

от местного самоуправления. Не забыли и о деревне. По-

правки в закон о местном самоуправлении касаются ведь 

не только крупных городов. Радикально меняется само-

управление в сельских районах. Теперь райсоветы будут 

не избираться гражданами, а формироваться из глав сель-

советов и сельских депутатов. Они в свою очередь сами 

изберут главу района (фактически — председателя сове-

та). А глава администрации будет назначен конкурсной 

комиссией, в которой... Да, половина состава от депута-

тов, а половина — от губернатора. Опа, опа и покажи, под 

каким стаканом шарик. Прямые выборы могут остаться 

только в городских округах (без районного деления) и в 

сельских поселениях. Законопроект на удивление много 

полномочий отдаѐт законодательным собраниям регио-

нов. Именно заксобрание будет решать, какой город счи-

тать «городским округом с внутригородским делением», а 

какой — просто «городским округом». Из текста закона 

совершенно не видно, что это решение как-то зависит от 

наличия в данный момент в городах «районов». То есть, в 

принципе, Новосибирск можно не признавать «городским 

округом с внутригородским делением», а Бердск — на-

оборот, признать. Депутатам через год предстоят выборы. 

Возможно, история с публичными слушаниями об отмене 

второго тура выборов мэра их чему-то научила. Можно 

предсказать, что введение в Новосибирске «матрѐшечной 

системы» и сити-менеджера будет крайне негативно вос-

принято существенной — и наиболее активной — частью 

населения. А депутатам заксобрания через год предстоят 

выборы. Возможно, история с публичными слушаниями 

об отмене второго тура выборов мэра Новосибирска их 

чему-то научила. Даже если «матрѐшечная система» бу-

дет реализована — это не означает, что она долго про-

держится. Такая система власти явно носит временный 

характер и создаѐтся для того, чтобы притормозить пере-

мены. При определѐнном уровне общественного давления 

она начинает трещать по швам и в какой-то момент — 

вдруг — «в оппозицию» начинают записываться и губер-

натор, и депутаты заксобрания. И даже сами авторы сис-

темы. 
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